



Misión Permanente de El Salvador ante las Naciones Unidas

46 Park Avenue,
New York, N.Y., 10016

Tel.: (212) 679-1616/ Fax: (212) 725-3467

DNU-0038
A. 550.GEN

The Permanent Mission of El Salvador to the United Nations presents its compliments to the Economic and Social Council and has the honor to refer to the upcoming ECOSOC Integration Segment, to be held from 2 to 3 May 2016 at the United Nations Headquarters in New York.

In this regard, the Permanent Mission of El Salvador would like to communicate the following responses to the questions placed on the Note Verbale sent by the Vice-President of the ECOSOC, inviting Member States to participate on said Segment and making written inputs and recommendations on that matter. Please find the document attached with the said responses.

The Permanent Mission of El Salvador to the United Nations avails itself of this opportunity to renew to the Economic and Social Council, the assurances of its highest consideration.

New York, 05 April, 2016

To the
Economic and Social Council
United Nations
New York

RH ——— l — .



PUBLICO <input type="checkbox"/>	OFICIOSO <input checked="" type="checkbox"/>	RESERVADO <input type="checkbox"/>	CONFIDENCIAL <input type="checkbox"/>
----------------------------------	--	------------------------------------	---------------------------------------

Segmento de Integración del ECOSOC 2016: Implementando la Agenda 2030 a través de la Política de Innovación e Integración

2 al 4 de mayo del 2016, Naciones Unidas, Nueva York

Guía de preguntas de aportes de los Estados Miembros para el Segmento de Integración

1. What policy integration tools incorporating the different dimensions of sustainable development has your Government used at policy design, decision-making and/or implementation level? Which good practices or lessons could be shared?

El Salvador ha hecho uso de diferentes herramientas políticas con el objetivo de integrar las tres dimensiones del desarrollo sostenible, entre éstas se encuentran las consultas con diversos sectores para diseñar políticas, la creación de Consejos Nacionales en diferentes temáticas (Educación, Seguridad, Energía, Ciencia y Tecnología, etc.) como instancias con amplia representación de distintos sectores de la sociedad que garantizan la participación directa de los mismos para el diseño de políticas públicas, acciones integrales, y otros aportes que respondan a las necesidades actuales a nivel nacional en las tres dimensiones del desarrollo sostenible.

Existe además un Consejo Nacional de seguridad alimentaria y nutricional, integrado por instituciones de Gobierno, orientado a coordinar los esfuerzos institucionales existentes en materia de seguridad alimentaria.

Asimismo, se han establecido distintos Gabinetes de Gestión sobre temáticas especializadas como mecanismos eficaces para lograr una sinergia entre los pilares del desarrollo sostenible. Como por ejemplo el Gabinete de Gestión Económica, Gabinete de Gestión Social e inclusión, Gabinete de Sustentabilidad Ambiental y Vulnerabilidad.

Como ejemplo de buena práctica, El Salvador con el apoyo del Sistema de Naciones Unidas realizó un proceso de consultas a nivel nacional en los años 2013 y 2014 sobre la Agenda 2030.. En dicho proceso participaron de forma activa más de 4,500 personas pertenecientes a diversos grupos vulnerables (ancianos, indígenas, LGBTI, mujeres, discapacitados, etc.) en la identificación de sus prioridades, mismas que dejaron como resultado dos informes de país que fueron de utilidad para El Salvador en la negociación de la agenda 2030.

2. Explain the types of institutional framework arrangements that are in place in your country for the successful integration of the economic, social and environmental dimensions of sustainable development.

En El Salvador, existe un importante avance en el marco político y estratégico para el Desarrollo Sostenible, en los últimos años El Salvador ha avanzado en la incorporación del tema de Desarrollo Sostenible en los programas y planificaciones de las diferentes instituciones y Secretarías del Estado.

De acuerdo al Artículo 117 de la Constitución, se establece que es deber del Estado proteger los recursos naturales así como la diversidad e integridad del medio ambiente, para garantizar el *desarrollo sostenible*, asimismo declara de interés social la protección, restauración, desarrollo y aprovechamiento de los recursos naturales.

En 1996 se creó el Consejo Nacional para el Desarrollo Sostenible de El Salvador, como un foro de concertación amplio, representado por actores claves para la consecución del desarrollo sostenible del país. Asimismo, se ha impulsado el Sistema Nacional de Gestión del Medio Ambiente (SINAMA); se han realizado procesos de fortalecimiento de las unidades ambientales en los ministerios e instituciones autónomas.

En 1997 se creó el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales con el fin dar una respuesta a los desafíos ambientales y normar en tal materia. De igual forma, en 1998 se aprobó la Ley de Medio Ambiente que introdujo cambios importantes en las estructuras de las instituciones del sector público, como por ejemplo la creación de Unidades Ambientales Institucionales. Este cambio en las estructuras de los ministerios ha fortalecido la gestión ambiental de las instituciones públicas, reduciendo significativamente el impacto al ambiente por parte de los proyectos implementados por el Estado.

En el año 2012 El Salvador actualizó su Política Nacional de Medio Ambiente respondiendo a la nueva realidad ambiental del país, de manera particular incorporando el fenómeno del Cambio Climático. Esta política, vigente en la actualidad, tiene como objetivo revertir la degradación ambiental y reducir la vulnerabilidad frente al cambio climático, estableciendo como líneas prioritarias de acción la restauración de ecosistemas y paisajes degradados, saneamiento ambiental integral, gestión integrada del recurso hídrico, integración de la dimensión ambiental en el ordenamiento territorial, responsabilidad y cumplimiento ambiental y adaptación al cambio climático y reducción de riesgos.

Asimismo, en dicha Política se establece la importancia del logro de sinergias entre objetivos ambientales y objetivos económicos, por lo que dicha política procura alcanzar los beneficios ambientales al menor costo posible y en el menor plazo, conciliando la necesidad de protección del ambiente con las de crecimiento económico.

Por otro lado, el Gobierno ha creado distintos Gabinetes de Gestión sobre temáticas especializadas como mecanismos eficaces para lograr una sinergia entre los pilares del desarrollo sostenible. Como por ejemplo el Gabinete de Gestión Económica, Gabinete de Gestión Social e inclusión, Gabinete de Sustentabilidad Ambiental y Vulnerabilidad.

Asimismo, se ha creado la Secretaría Técnica y de Planificación de la Presidencia, que tiene como objetivo principal velar por la viabilidad técnica de las principales acciones gubernamentales, coordinando los gabinetes de gestión económica y de gestión social, entre otras funciones.

Igualmente, la guía institucional más importante actualmente es el Plan Quinquenal de Desarrollo 2014-2019, que establece acciones integrales en el marco del Desarrollo Sostenible, como instrumentos para desarrollar un proceso de cambio estructural y con la finalidad de contribuir a la construcción de una sociedad más justa y solidaria y sentar las bases para la construcción de un modelo de crecimiento y desarrollo sostenible.

El actual Programa de Gobierno establece las diferentes estrategias enmarcadas en los tres pilares del desarrollo sostenible; en lo económico, social y medioambiental, para continuar y profundizar los cambios implementados desde el pasado Gobierno, así como además integrar e incluir nuevas estrategias que fomenten un cambio a favor de la población en temas como la pobreza, el desarrollo, el acceso a servicios básicos como el agua, la energía, el cuidado medioambiental, programas económicos orientados hacia el buen vivir y el desarrollo humano en el país.

El Plan Quinquenal de Desarrollo, contiene la visión, las prioridades, objetivos y metas del Gobierno de la República de El Salvador, y tiene como apuesta convertir a El Salvador en un en un país incluyente, equitativo, próspero y solidario que ofrezca oportunidades de buen vivir a toda su población.

El Salvador tiene experiencia en la implementación de consultas a nivel nacional en materia de desarrollo sostenible, en ese sentido con el apoyo del Sistema de las Naciones Unidas en los años 2013 y 2014 se llevaron a cabo consultas sobre la agenda post 2015, en las cuales participaron de forma activa más de 4,500 personas pertenecientes a diversos grupos vulnerables (ancianos, indígenas, LGBTI, mujeres, discapacitados, etc.) en la identificación de sus prioridades, mismas que dejaron como resultado dos informes de país que fueron de utilidad para El Salvador en la negociación de la agenda 2030.

Actualmente El Salvador conformará un Consejo Nacional de Desarrollo Sostenible, conformado por distintas partes para dar seguimiento a la Agenda 2030, de manera particular a los 17 ODS a nivel nacional.

3. Has your Government used innovative policy solutions – including (digital) technology, culture, traditional knowledge, creative combinations of traditional and new knowledge, new development models and strategies, among others – to reduce poverty and advance sustainable development?

El Salvador actualmente apuesta en la línea de la innovación, ciencia y tecnología, con miras al impulso de alianzas regionales e internacionales para promover la investigación, transferencia y el progreso de la investigación, desarrollo e innovación en el país.

Actualmente se cuenta con una Política Nacional de Innovación, Ciencia y Tecnología. En el año 2013 se creó el nuevo Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, que tiene por objeto ser una entidad implementadora y ejecutora estatal de políticas nacionales en materia de desarrollo científico, tecnológico y de apoyo al fomento de la innovación.

Asimismo, el Gobierno de El Salvador a través del Viceministro de Ciencia y Tecnología, como parte del Ministerio de Educación, ha apoyado la Política Nacional de CTI, la Ley de Desarrollo Científico y Tecnológico, entre otros, asimismo se han creado centros de investigación para contribuir al desarrollo de temas y discusiones en el campo de las ciencias sociales y humanidades, así como al desarrollo de investigaciones de campo de las ciencias exactas, naturales e ingenierías, por medio de programas de fortalecimiento, en la formación técnica a nivel de educación media y superior, en apoyo al crecimiento productivo, económico y social del país.

Lo anterior en línea a reducir la pobreza y lograr un avance sustancial en el logro del desarrollo sostenible a nivel nacional.

En el presente año se ha constituido una nueva plataforma tecnológica al lanzar en enero la primera Universidad Pública en línea que ha iniciado su funcionamiento en marzo del 2016, con el objetivo de aumentar los niveles de escolaridad en el país y fomentar nuevas prácticas de aprendizaje en el país, con un mayor acceso para toda la población.

4. What kind of trade-offs has your Government encountered in the use of innovative policy solutions to advance in objectives that are captured in the 2030 Agenda? Has your Government found room for decreasing those trade-offs and/or enhancing synergies by adopting an integrated approach?

En aras de lograr un verdadero desarrollo sostenible y dar cumplimiento y seguimiento a los compromisos adoptados en la Agenda 2030, en el 2015 El Salvador firmó un Acuerdo Específico de colaboración con el Sistema de las Naciones Unidas para la implementación de la Agenda 2030 incluidos los Objetivos de Desarrollo Sostenible en el país.

Asimismo, el Gobierno ha trazado una hoja de ruta para la implementación a nivel nacional de los 17 ODS, involucrando a múltiples partes interesadas que serán responsables de la sostenibilidad en el tiempo de las medidas que se construyan para avanzar en la consecución de los ODS.

En ese marco, en febrero del presente año, con el apoyo del Sistema de Naciones Unidas, finalizó el proceso de inducción sobre la Agenda de Desarrollo Sostenible 2030 y los ODS a todas las instancias que componen el Gobierno de la República. Dando inicio, a la segunda etapa de coordinación interinstitucional para la implementación de los ODS; para ello se está preparando la hoja de ruta y el Consejo Nacional antes mencionado.

5. How do the civil society, academia and the private sector engage in promoting policy integration and the use, dissemination or development of technology for policy decision-making in your country?

En la década de los 90's se realizó un primer ensayo de una instancia particular para discutir políticas y acciones a realizar en materia de desarrollo sostenible, con la creación del Consejo Nacional de Desarrollo Sostenible, que se menciona en la respuesta 2, en el que participaron diferentes actores claves para la promoción del desarrollo sostenible en el país.

Del mismo modo, de manera detallada en cada uno de los pilares del desarrollo sostenible, diversas instituciones han creado mecanismos de participación amplia para formular acciones concretas en sus ramas.

Adicionalmente, en la actualidad como parte de los compromisos asumidos por El Salvador para implementar la Agenda 2030, de manera particular los 17 ODS a nivel nacional, se conformará un Consejo Nacional de Desarrollo Sostenible, como un mecanismo conjunto entre el Gobierno y la Sociedad Civil encargado de promover la consulta, la concertación y la coordinación a nivel nacional del cumplimiento de los ODS.

6. Has your Government formed multi-stakeholder partnerships aimed at designing and/or implementing integrated policies and innovative solutions?

El Actual Plan Quinquenal de Desarrollo 2014-2019, es producto de una consulta abierta con diferentes instituciones de gobierno, diferentes sectores y actores de la sociedad. Las líneas estratégicas definidas en dicho Plan, nacen de un diálogo entre los diferentes actores, cuyos aportes y propuestas se encuentran reflejados en dichas líneas.

Asimismo, el actual Gobierno ha dado vida a diferentes Consejos Nacionales, en diferentes temáticas, que están formados por múltiples partes interesadas (academia, sector privado, sociedad civil, gobierno, etc.) para servir de plataforma en la formulación de estrategias y políticas públicas inclusivas y orientadas a lograr un desarrollo sostenible en el país.

Por otro lado, se han consolidado actualmente las bases de un Sistema de Protección Social Universal, que integra las distintas políticas sociales y las estrategias específicas para los grupos poblacionales en mayores condiciones de vulnerabilidad. Dicho Sistema se encuentra sobre la base de un conjunto de derechos plasmados en la constitución de El Salvador, para garantizar a todos los ciudadanos el acceso a salud, nutrición, educación, seguridad alimentaria, servicios básicos, infraestructura comunitaria, generación de ingreso y protección social.

7. What can the ECOSOC system do to support countries in adapting their policy framework to advance in the implementation of the 2030 Agenda for Sustainable Development?

Brindar apoyo técnico, científico y para la creación de capacidades, a los países en desarrollo, de manera particular a los países de renta media quienes se ven excluidos de diversos procesos por su clasificación macroeconómica; a través de los organismos subsidiarios del ECOSOC, y del sector académico y empresarial registrado en el Consejo.

Tener en las discusiones del ECOSOC una consideración especial a los Países de Renta Media, de manera que no sufran retrasos en la implementación de los ODS por falta de una cooperación adecuada.

Asimismo, servir de facilitador entre los Estados y las diferentes instituciones y organismos especializados que constituyen el sistema de las Naciones Unidas, en aras de contribuir a brindar un apoyo más cercano y tangible en los países en desarrollo para implementar la Agenda 2030. Y colaborar a través de una plataforma óptima para la consecución de los ODS, en dichos países.

Servir como foro de discusión que coadyuve a la definición de guías para la implementación de los ODS, sobre la base del intercambio, buenas prácticas y experiencias exitosas a nivel internacional.